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汪涵汪涵汪涵汪涵：：：：有的人不需要婚姻有的人不需要婚姻有的人不需要婚姻有的人不需要婚姻。。。。
昨晚闲来无事，看了一期汪涵

的新节目《野生厨房》，大概内容是
明星嘉宾们到不同的地方，自行寻
找当地特色的食材，做成一道美
食。

固定嘉宾是汪涵、李诞和林彦
俊，最新一期的飞行嘉宾是柳岩和
姜妍。

很巧，两个飞行女嘉宾都是未
婚，柳岩，1980年生，今年 38岁，姜
妍1986年，今年32岁。

所以很自然地大家就讨论到
关于结婚、催婚的问题。

柳岩说自己的父母当然催，但
也还没到不结婚就不相往来的程
度。

她讲了自己身边一个工作人
员的事情，说是那个女孩30岁那年
因为没结婚父亲气到生病住院，没
办法自己第二年就哭着嫁人了。

姜妍说自己的爸妈总是会时
不时的暗示，前两年催得厉害，这
两年知道没什么结果，就懒怠了下
来。

柳岩甚至讲到了自己的困惑，
说自己现在进入了中年迷茫期，不
知道婚姻的目的和伴侣的意义，也
考虑到了自己可能会面对的关于
年龄大了不能要孩子的危机，说有
想过领养。

柳岩的迷茫在于，她觉得人人
都需要婚姻，但她现在找不到结婚
的理由。

汪涵接过这个话头说：“不一
定，有的人他就需要婚姻，但有的
人不需要。”

我认同汪涵的说法。
而且，这句话从44岁的汪涵口

中说出，让我看到了一种人与人之
间的谅解，看到了世界正在赋予我
们的多样性。

我很早以前的时候，同样觉得
人是一定要结婚的。

男欢女爱，缔结良缘，这不是
人世间最自然，也最美好的事情
吗？

但现在，我愿意承认，你觉得
美好的，不可或缺的，未必是别人
的理想。

这两年我陆陆续续认识了一
些对婚姻无需求的人。

几乎都是30岁以上仍未结婚，
也和父母沟通过，让他们做好心理
准备，因为这种不结婚的状态很可
能是一辈子。

因为我自己是享受婚姻的那
种人，我很客观地总结了一下自己
结婚的目的，觉得有以下几点。

首先，我希望我的爱，可以得
到世俗的认可。

不结婚当然也可以天天住在
一起，但我的心理状态支撑不了这
样的生活，很怕别人的闲言碎语，
也忍受不了指指点点，不结婚只谈
恋爱，会让我觉得自己生活在一种
巨大的恐惧中。

所以，为了好好享受爱情，我
需要婚姻。

其次，很现实的一点，我希望
通过婚姻让自己的物质生活变得
更好一点。

这一点，汪涵在节目中也谈到
了，他说择偶，财力是很重要的一
个考量因素，那能让你的生活状态
变得更稳定。

我当然还不至于要靠婚姻解
决温饱问题，但我得承认，两个人
一起努力，强强联合，能够实现物
质利益的最大化。

另外，就是陪伴。
我需要一个人随时和我分享

生命中的喜怒哀乐。
最后，也许会让人不舒服，但

事实是，婚姻里有生子的因素存
在。

我还是觉得在婚姻状态里生
育孩子，是我最能接受的方式。

一言以蔽之，人是趋利避害
的动物，婚姻是我趋利的一种表
现方式。

我觉得大部分人结婚的因
素，也无非如此，要么为钱，要么
为爱，要么兼而有之。

人，想让自己的生活变得更
好一些，精神的，或者物质的，都
是一种本能，这不值得被诟病。

而那些不愿意结婚的人，又
是如何想的呢？

我和自己身边那些不打算结
婚的朋友们聊过之后，觉得很有
意思，恰恰是，我们需要的结婚理
由，在他们那里都不成立。

其中一个女孩子，30岁，我认
识她已很久，她不结婚的最大理
由是，她对爱情兴趣乏味。

我贪恋的男欢女爱，在她看
来，还不如逛街购物来得有趣。

她有非常多的个人爱好，比
如到世界各地去旅行，比如有天
突然想做编剧了，就真的全力以
赴去念书、考学校，钻研各种剧
本。

她反问我：“你看，如果我结
婚了，还能这么自由吗？如果我
把时间都用来恋爱了，还能有时
间来充实自己吗？”

连恋爱都不想，哪里还需要
像我一样考虑让自己的爱得到世
俗认可？

除此之外，人生盈亏，皆可自
负。内心又够强大，对于别人因
不结婚丢过去的闲言碎语全可一
笑置之。

另有一个男性朋友，38岁，不
结婚，但喜欢谈恋爱。

别人对他当然有诸多揣测，
常常会被误以为是婚外情。我不
就是因为怕被别人说是乱来，所
以才要结婚嘛，但他无所谓，他只
看重自己是否真的快乐，至于别

人怎么评价，不听，不想，不猜，不
在乎。

然后，特别有钱，不需要靠婚
姻改善物质水平。

至于孩子的问题，他很坦诚，
说自己是一个自私的人，认为时
间和金钱都是用来浪费的，但他
只想浪费给自己。

他对我说：“你的钱和时间，
原本可以让你过得更好，为什么
要分给别人呢？即使是孩子，对
我而言，也是别人。”

在他看来，婚姻是找个人约
束自己，拖累自己，是一种降低自
己生活水平的方式。

我所以为的婚姻的种种
好，在他们这里，统统不能称其为
好。反而婚姻成为了他们的弊。

所以，不结婚，其实仍然是一
种趋利避害。

我们有不同的生活方式，是
因为我们是不同的人。所以结婚
没什么大不了，同样的，不结婚也
没什么大不了。

本质上来看，我们都是想活在
自己的理想中。

就是汪涵说那一句“需要”
啊。婚姻真的就是某种程度上的

供求关系，有的人需要，有的人不
需要。

最怕就是，你需要了，就逼迫
着那些不需要的人和你一样；

又或者，你不需要，所以就瞧
不起那些需要的人。

没必要，人和人之间，最需要
的是理解，而不是鄙视。

坦坦荡荡承认自己需要婚姻，
选择婚姻，很好。

勤勤恳恳经营自己不需要婚
姻的人生，活得快乐一点，也很好。

但愿你们，都过着自己期待的
生活，用自己喜欢的方式，走过岁
月悠长。

（1）结婚也好，不结婚也罢，都
是个人的选择罢了，因为婚姻不是
人生的全部，把生活过成自己喜欢
的样子才是，活的违心，不如尊重
自己的内心。

（2）人生在于经历，你见过的
人，遇见过的事，都是组成我们生
命的一部分。当你阅尽沧桑之
后，你就通透了，你就能理解不同
的人，理解不同的生活方式，明白
共性和个性，明白相同的是什么，
不同的是什么。学会理解，与自
己和解，你的人生也会更从容。

0101
只想对你好只想对你好，，是婚姻里最毒是婚姻里最毒

的情话的情话
过去，小莉一直觉得自己很

幸运，她的丈夫温柔、体贴、包容、
忍耐，满足了她对婚姻最理想的
期待。

结婚 8年，她一直觉得他们
过的很幸福，然而就在今年，他的
丈夫却坚决要离婚，并且告诉她：
这么多年，我一直在忍你，现在受
够你了！

她对丈夫的话感到震惊不已。
她一直以为丈夫对她好，是

因为很爱她，如今才发现：只想对
你好，成了婚姻里最毒的情话！

在现实生活中，很多人都不
乏有这样的期待：找个好伴侣，要
懂得包容，永远对我好！

以至于让很多人认为，如果
想要对一个人好，就应该不管好
坏都包容，不管谁的错都要先认
错，任何想法和主意都要优先考
虑对方的意见。

以为像这样，变成这样一个
好人，或者是遇上一个好人，关系
就会变得非常和谐。

实际上，一开始，这样的关系
真的令人羡慕，有一个跟自己如
此契合的人，看起来真像是不可
多得的好伴侣。

然而，一段真实的关系里，如
果两个人都有自己的想法，必定
会有冲突和矛盾。

和谐到没有任何冲突的关
系，既不真实，也不现实。

这只能说明，关系里有一个
人或者双方隐藏了自己的真实想
法。

而太多隐藏的妥协，并不代
表没有想法，只是习惯了这么做，
或者是一种迫不得已的无奈。

极度对你好的人，看起来什
么都围绕着你来考虑，实际上并
非是因为你的特殊，而是他们无
法拒绝他人的需要，只能用讨好
的方式来维系关系。

实际上，每个「讨好型人格」
的背后都藏有一把刀。

一开始，他们用不断的忍让
来遮盖问题，直到有一天他不想
再忍时，就会一改往日的顺从，把
关系里的怨气通通撒向对方。

0202
在婚姻里在婚姻里，，忽略自己的感受忽略自己的感受

最危险最危险
和小莉的丈夫一样，从做好

人到对婚姻忍无可忍，这样的现
象，也经常出现在女性身上。

小荷自认为是个懂得体贴包
容的好妻子，他和丈夫之间虽然
经常争吵，但是丈夫一认错，她很
快就好了。

她说自己很健忘的，一周内
发生过的事情，都很难记得起来。

就在最近，她感觉对丈夫怒
不可遏，大到回不回家吃饭，小到
看人的眼神、走路声音大小，另外
还有很多过去的不满，都开始纷
纷涌现出来。

她想起了怀孕时某次丈夫没
有买她喜欢吃的草莓，生孩子后
很苦很累腰不好还整天一个人抱
着孩子，家里大小事情丈夫从来
从不问她的想法。

想到这些，她认为丈夫无论
怎么做，都无法弥补她曾经受到

的伤害。
以前她只想做个好妻子，也

一直包容忍让，可是婚姻里越来
越多的不满意，让她觉得自己的
付出都白费了，突然觉得这样的
婚姻很没意思。

我问小荷：
这些事情似乎已经过去很久

了，为何这些过不去的感觉现在
才出现呢？

小荷说：
以前觉得都是芝麻大的小事，

忍一忍也就过了，现在才发现怎么
都忍不下去了。

小荷的感觉开始苏醒过来，不
再像以前一样忽视自己，这是个好
现象。

只是多年忍让累积下来的怨
恨，要化解也绝非朝夕之间的事。

与小荷一样，在关系里很多讨
好型的人，直到某一天才突然醒
悟，或者直到对方出现明显的问题
才发现过去的付出很不值得！

与之对应，我们会有一个疑
问：

曾经，是什么阻碍了他们去觉
察自己的感受吗？

因为对关系的恐惧，惧怕冲
突，放弃了照顾自己的感受，只想
替对方考虑。

于是在关系里努力做个隐忍
的好人，不断往自己身上增加担
子，就好比一脚油门踩到底，这会
让自己很没有安全感，便会更加努
力去留住关系。

不断加速往前冲，直到因关
系走向瓦解的边缘，才可能发现
只顾着加速，才发现自己根本就
没有刹车功能。

所以一段关系最容易因为加
速付出而加速灭亡。

在这个过程，感觉就成为最
好的维系关系稳定的刹车。

当你允许自己的感觉被看
见，感觉就会成为你前进的安全
阀，让你在关系里更安全自由进
退。

所以，在婚姻里，不断忽视自
己感受的付出是最危险的。

期待关系有更长久的发展，
需要多一些觉察自己的感受。

0303
““和谐和谐””夫妻的关系重塑之夫妻的关系重塑之

旅旅：：
不愿分离不愿分离，，就学习面对问题就学习面对问题
美国心理学家戈特曼在华盛

顿大学设立了一个“爱情实验
室”。

通过二十年的跟踪研究，他
发现婚姻中最具破坏力的因素是

冷漠
指责
不屑
自我防御
这些因素，在“和谐”夫妻中

最容易出现。
因为追求和谐的同时，不和

谐已经被压抑很久了，直到这些
累积像火山爆发一样疯狂涌上来
时，就会对关系造成强大的破坏
作用。

然而，很多人在关系十分危
险时，还想着努力挽救婚姻。

这相当于处于悬崖边缘还要
踩着油门往前冲，许多危机婚姻
就是被这样努力挽救毁掉的。

所以，当婚姻出现问题时，如

果你总想着一句话就换来对方的
原谅或回心转意，再或者总想着
对方给你一个坚固的保证或者承
诺，总希望对方可以不再想过去
的问题。

这其实仍然是在掩盖着问题
往前冲。

想让危机中的婚姻重新焕发
生机，必须要经历一个直面问题
并逐个扫除问题的过程。

只有这样，婚姻才会完成一
个清堵化瘀的过程，重新回到正
常的轨道上。

中国式婚姻讲究和谐，避开
冲突。

遇事守住分寸，不难堪，不捅
破，实际上这正是往关系里囤积
问题的开始。

不幸的婚姻，大多被太多问
题给活埋后还想要努力“和谐”；
幸福的婚姻，却是从面对真实的
问题开始的。

真实并不可怕，只是这考验
着我们是否敢于挑战自己，去面
对自己需要发展的部分。

实际上，在婚姻里，带来本质
影响的不是出轨、不爱或者感情
变淡等问题；

而是每对夫妻自始至终要面
对的，是要抛开单一的变好和对
人好，学习建立解决关系里不和
谐问题的能力。

但如果你的婚姻被“和谐”
了，这将是一件如鲠在喉的事情。

正视人与人之间的差异，学
会从冲突中反思，成为一个面对
而非掩盖问题的人，是每一对渴
望幸福的夫妻，不得不需要完成
的自我修炼！

“只想对你好”，是婚姻里最毒的情话


